

Chronicon

GENERALIA

S. Norbertus

1. — B. ARDURA, «Norbert (saint)», *Dictionnaire Encyclopédique du Moyen Âge*, sous la dir. de A. VAUCHEZ, avec la collaboration de C. VINCENT, Paris, Éditions du Cerf, 1997, t. II, p. 1082-1083.

2. — S. WEINFURTER, *Norbert von Xanten im Urteil seiner Zeitgenossen*, in *Xantener Vorträge 1990-1992*, Xanten 1994, S. 37-62. (H.J.)

B. Jacobus Kern

3. — J. ANGERER, «Una chiara testimonianza di amore a Cristo offerta nel fiore degli anni», *L'Osservatore Romano SPECIALE* (18 giugno 1998) p. 16. (B.A.)

4. — B. ARDURA, «Jakob Kern elevato agli onori degli altari durante la visita del Santo Padre in Austria. Un messaggio sempre attuale per i giovani del nostro tempo», *L'Osservatore Romano* (25 giugno 1998) p. 6.

5. — Festum liturgicum Beati Jacobi Kern, sacerdotis et religiosi O. Praem., Confessoris, die vicesima (20) mensis Octobris, *memoria*, in locis et modis iure statutis quotannis celebrari potest. (B.A.)

Hagiographia

6. — *Dix mille saints*. Dictionnaire hagiographique, rédigé par les Bénédictins de Ramsgate, traduit de l'anglais par Marcel STROOBANTS, Turnhout, Brepols, 1991. Dans cette collection de 10.000 saints, 27 membres de l'Ordre de Prémontré sont cités: les saints et bienheureux qui figurent dans notre calendrier liturgique, excepté saint Isfrid, et quelques autres vénérables tels que Berthela de Scheida, Hildegonde de Meer, Guy de Vicogne, Ode de Bonne-Espérance, Milon de Thérouanne, Evrard de Roth-Obermarchtal, Herman le Juif, Vicelin apôtre de Holstein, Waltman d'Anvers, Gerlac de Valkenburg. Dodon, l'ermite de Frise n'est pas mentionné comme religieux prémontré. Par contre Garembert l'est comme augustin, Gerbrand comme cistercien. (D.D.C.)

Ordo Praemonstratensis

7. — Ioannes LE PAIGE, *Bibliotheca Ordinis Praemonstratensis*, Paris, 1633, 1110 pp., two volumes, has been re-edited unaltered in Averbode, 1998 by «vzw Praemonstratensia» as parts III/1 and III/2 of the series *Instrumenta Praemonstratensia*. (H.J.)

8. — B. ARDURA, «Prémontrés», *Dictionnaire Encyclopédique du Moyen Âge*, sous la dir. de A. VAUCHEZ, avec la collaboration de C. VINCENT, Paris, Éditions du Cerf, 1997, t. II, p. 1251-1252.

9. — Leo VAN DIJCK, «L'état général de l'ordre de Prémontré au XVI^e siècle», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 43-61. (B.A.)

Abbas generalis

10. — On May 17th 1998, Saint Norbert College of De Pere, upon recommendation of the Board of Trustees and the President of the College, has conferred upon Abbot General Hermenegild Joseph Noyens the degree of Doctor of Laws, honoris causa. Abbot-general Noyens has been elected a member of the council of Superior Generals in Rome. (L.V.D.)

Congregatio Antiqui Rigoris

11. — Xavier LAVAGNE D'ORTIGUE, «Jalons pour une histoire de l'Antique Rigueur de Prémontré», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 181-211. Cet article trace, à partir du livre d'E. Delcambre publié en 1964, pour la première fois, une vue d'ensemble de l'Antique Rigueur de Prémontré.

IDEM, «Liste des chapitres et des vicaires généraux de l'Antique Rigueur de Prémontré», *ibidem*, Annexe II, p. 308-314.

IDEM, «Maisons de l'Antique Rigueur de Prémontré», *ibidem*, Annexe III, p. 315-316. (B.A. et H.J.)

Canonici regulares

12. — Compte-rendu: Ursula VONES-LIEBENSTEIN, *Saint-Ruf und Spanien. Studien zur Verbreitung und zum Wirken der Regularkanoniker von Saint-Ruf in Avignon auf der Iberischen Halbinsel (11. und 12. Jahrhundert)*, 2 volumes, (Bibliotheca Victorina, t. VI), Paris, Turnhout, 1996, par L.C. VAN DYCK, dans *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, pp. 375-377.

C.E.R.P.

Voir Lorraine, n° 56.

Architectura

13. — Martine PLOUVIER, *Constructions des Prémontrés en Europe au XVII^e et XVIII^e siècles*, voir n° 62.

Almutium

14. — Bemerkenswertes Bildmaterial aus mittelalterlichen Handschriften des "Roman de la Rose" zur Entwicklung des Almutium bietet: Mechthild MODERSOHN, *Natura als Götting in Mittelalter. Ikonographische Studien zur Darstellung der personifizierten Natur*. Berlin: Akademie Verlag 1997, 308-336. (U.G.L.)

Organa

15. — Patrick ROOSE, *Werklijst van Pieter van Peteghem, orgelmaker te Gent van ca. 1733 tot 1787*, in *Orgelkunst*, XII, 1989, pp. 165-185; XIII, 1990, pp. 31-41, 75-82, 129-140, 178-183; XIV, 1991, pp. 37-44, 83-86. Hoewel de orgelmaker hoofdzakelijk voor parochiekerken werkte, worden in de lijst ook een aantal premonstratenzerkloosters vermeld:

Bonne-Espérance: het orgel (voltooid in 1768) uit de abdij van Affligem, dat in 1807 was geplaatst in de kathedraal van Doornik, werd in 1865 overgebracht naar het kleinseminarie van Bonne-Espérance, in het meubel van een A. Rochet-orgel (1989, p. 177);

Drongen: orgel uit circa 1777? (1989, p. 185);

Mechelen, priorij Leliëndaal: orgel geplaatst in 1781 (1990, pp. 131-132);

Ninove: onderhoud en/of wijzigingen aan het J.B. Forceville-orgel uit 1728 (1990, p. 136);

Tussenbeek: het orgel in de kerk van Wanzele (gemeente Lede) zou afkomstig zijn uit het norbertinessenklooster Tussenbeek, het dateert uit 1769 (1991, p. 40);

Vicoigne: orgel uit 1777 (1991, p. 83). (H.J.)

PARTICULARIA

Adelberg

16. — Karlfriedrich GRUBER, *Taufpaten und Taufpatinnen bei den Kindern der Grafen Ludwig und Georg von Helfenstein (1484-1498)*, in: *Hohenstaufen/Helfenstein, Historisches Jahrbuch für den Kreis Göppingen*, Band 7, 1997, S. 69-116. Darin S. 86f: Berthold Dürr, Abt von Adelberg (†1501); es handelt sich um ein kurzes Lebensbild mit Hinweis auf weiterführende Arbeiten. — Walther LUDWIG, *Zwei Epigramme des Johannes Casselius für den Abt Berthold Dürr*, ebendort, S. 192-194. (L.H.)

Averbode

17. — Recensie: Eduard VAN ERMEN, *Het kaartboek van Averbode, 1650-1680*, Brussel, 1997, door H. JANSSENS, in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, pp. 149-151.

18. — Patrick VISSERS, *Langs Vlaamse Wegen. Lommel*, Stichting Monumenten- en Landschapszorg, Brussel, 1990, 16 pp. Pp. 11-13 wordt de Grote Hoef beschreven, van 1227 tot 1798 in het bezit van de abdij van Averbode. De brochure is geïllustreerd met talrijke mooie kleurenfoto's. (H.J.)

19. — IDEM, *Langs Vlaamse Wegen. Diest*, Stichting Monumenten- en Landschapszorg, Brussel, 1992, 16 pp. Pp. 6-7 beschrijving van de buitenkant het refugehuis van de abdij van Averbode te Diest; p. 15 vermelding van het voormalige hoofdaltaar (1655) van de abdijkerk te Averbode, sinds 1681, met een ander altaarstuk, opgesteld in de Sint-Barbarakerk te Diest. (H.J.)

20. — Jos VANBRABANT, *Langs Vlaamse Wegen. Sint-Truiden*, Stichting Vlaams Erfgoed, Brussel, 1997, 16 pp. P. 8, nr. 7, beschrijving van het zestiende-eeuwse voormalige refugehuis van de abdij van Averbode. Vanaf 1864 werd het complex betrokken door de zusters ursulinen. (H.J.)

21. — Jan GERITS, *Kleedjes van O.-L.-Vrouw van Kortenbos. Patrones van Limburg*. Tentoonstelling ter gelegenheid van het eeuwfeest der kroning van het genadebeeld (1898-1998), Kortenbos (Sint-Truiden), 1998, 28 pp. Na de inleiding over het ontstaan en de groei van de bedevaartplaats Kortenbos vanaf 1636 — met bijhorende bibliografie — en over de kleedjes van O.-L.-Vrouw van Kortenbos volgt een inventaris van 27 kleedjes en 19 manteltjes uit de negentiende en de twintigste eeuw. (H.J.)

22. — Jos BIELEN O.Praem., *Liturgische orgelbegeleiding van gregoriaanse officiegezingen*, onuitgegeven verhandeling tot het behalen van de graad van Meester in de Muziek, optie orgel, Leuven, Hogeschool voor Wetenschap en Kunst, Lemmensinstituut, 1998, 89 pp., promotor: Jozef ANAF. Bijlage: *Inleiding in gregoriaanse begeleiding en modaliteit, een werkboek voor organisten en leerkrachten begeleidingspraktijk*, 35 pp. (H.J.)

Barthe (Hesel)

23. — Rolf BÄRENFÄNGER, *Aus der Geschichte der Wüstung «Kloster Barthe», Landkreis Leer, Ostfriesland*. Ergebnisse der archäologischen Untersuchungen in den Jahren 1988 bis 1992, unter Mitarbeit von Angelika BURKHARDT, Werner LÖHNERTZ und Paul WESSELS, in: *Probleme*

der Küstenforschung im südlichen Nordseegebiet 24 (1997), Seite 9-252, mit vielen Skizzen und Abbildungen. (L.H.)

Beauport

24. — François ATTAL, *Beauport. Une abbaye de Prémontrés en Goëlo. Aménagement d'un espace côtier du XIII^e au XV^e siècle*, La Tilv, Perros-Guirec, 1997, 193 pp. L'auteur donne un bref aperçu de l'histoire de l'abbaye, d'après les découvertes actuelles des recherches. Ensuite, il développe les différentes manières dont l'abbaye a fait usage de l'eau environnante: *le réseau hydraulique autour de l'Abbaye; la mer: problèmes et solutions; la domestication de l'eau à Beauport avec le moulin à marée de Poulafret; la pêche*. Le livre se termine par un aperçu développé des sources ainsi que la bibliographie. Voir aussi *Anal. Praem.*, LXXIII, 1997, p. 148, n° 25. (H.J.)

25. — *Les Cahiers de Beauport. Recueil de textes*, n° 5, juin 1998, 37 pp., comporte trois articles qui sont le résultat de deux conférences à Beauport et d'une excursion, toutes de juin 1997:

Robert-Henri BAUTIER, *Les «courts» de l'Ordre de Prémontré au XII^e siècle, formation et premiers développements*, pp. 2-9 (voir *Anal. Praem.*, LXXIII, 1997, pp. 285-286, n° 196);

Annie-Claude BALLINI, *Le Prieuré des Fontaines, une dépendance de l'Abbaye de Beauport*, pp. 10-19. Situé dans la commune de Plouagat (départ. Côtes-d'Armor) ce prieuré-grange s'est formé du treizième siècle. C'est depuis ce prieuré que les biens de l'abbaye dans cette région étaient gérés. En 1564, le cardinal A. Farnèse, devenu abbé commendataire de Beauport, fit vendre le prieuré des Fontaines. En 1612, le prieur Jean de Conches pu racheter les bâtiments. Désormais le domaine ne sera plus géré par les religieux. Le portail d'entrée du prieuré, du treizième siècle, fut préservé, ainsi que les bâtiments de la ferme transformés, du seizième siècle et une statue de Saint Jacques (XV^e siècle, bois polychrome), actuellement à la mairie de Saint-Brieuc;

Loïc THOMAS, *Contes et légendes autour de Beauport*, pp. 20-35. (H.J.)

Blanchelande

26. — *L'Art au temps des rois maudits. Philippe le Bel et ses fils 1285-1328*. Paris, Galeries nationales du Grand Palais, 17 mars — 29 juin 1998, Paris, Editions de la Réunion des musées nationaux, 1998, p. 110, n° 57: PARIS, Musée du Louvre, départ. des Sculptures, ML 24: *La Vierge et l'Enfant*, Normandie, premier tiers du XIV^e siècle, provenant de l'abbaye de Blanchelande. «La statue appartient, en effet, à un groupe homogène et bien caractérisé, localisé en Basse-Normandie, essentiellement dans le Cotentin, et comprenant, outre les Vierges de Émondeville, Juhaye-Mondaye, Vengeons ou Vindefontaine, qui sont de grande qua-

lité, d'autres statues plus ou moins secondaires.» Notice de François BARON, ill. (G.V.W. et H.J.)

27. — Bernard ARDURA, *Cause de béatification du Serviteur de Dieu Pierre-Adrien Toulorge, O.Praem. (1757-1793). Documents*, dans *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, pp. 49-135 et 292-374.

Bucilly

28. — Martine PLOUVIER, «Exemples d'adhésion ou de résistance à la Réforme de Lorraine dans la circarie de France», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 213-238. (B.A.)

Csorna

29. — Die auf der ethnographischen Konferenz im Kloster Csorna am 17. November 1995 gehaltenen Vorträge erschienen nun in Buchform unter dem Titel *Tárgy és Jelentése* (= Objekt und seine Bedeutung), hrsg. v. Judit SZALONTAY, Csorna 1998, 251 Seiten, mit zahlreichen Abbildungen, ISBN 963-04-9628-3. — Jedem einzelnen Artikel folgt eine ausführliche deutschsprachige Zusammenfassung. Seit 1970 steht Frau Judit V. Szalontay an der Spitze des Museums, das sich unter ihrer Leitung zu einem volkskundlichen Regionalmuseum für die Region Rábaköz entwickelte und das nach wie vor in einem Flügel des Klosters Csorna untergebracht ist. — Die Vorträge befassen sich mit Objekten des Museums (Schränk mit einer Jesuskind-Darstellung, handgeschriebenes Gesangbuch, Haus und Hausrat in den Inventaren der Adligen, Wappendarstellungen, Änderungen in der Csornaer Volkstracht im 19. Jahrhundert, bestickte Tücher aus Csorna). Abt Lóránt HORVÁTH OPraem hielt die *Begrüßung*, Endre KOVÁCS OPraem sprach über *Prämonstratenser in Ungarn im 19. Jahrhundert*, Gábor WINKLER rief die *Prämonstratenser und die Siedlungsgeschichte der Stadt Csorna* in Erinnerung. (L.H.)

Cuissy

30. — Martine PLOUVIER, «Exemples d'adhésion ou de résistance à la Réforme de Lorraine dans la circarie de France», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 213-238. (B.A.)

De Pere

31. — Review: *Letters written in Good Faith. The Early Years of the Dutch Norbertines in Wisconsin*, translated and edited by Walter LAGERWEY, Green Bay (Wisconsin), 1996, by H.A.V.M. VAN STEKELENBURG, in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, pp. 152-155.

Deutschland

32. — Rezension: Ingrid EHLERS-KISSELER, *Die Anfänge der Prämonstratenser im Erzbistum Köln*, (Rheinisches Archiv 137), Köln Weimar Wien 1997, von Ludger HORSTKÖTTER, in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, S. 379-381.

Dielegem

33. — Robert VAN DEN HAUTE, Jean-Paul DENIS et Guy PAULUS, *900 ans de présence chrétienne à Jette, 1095-1995*, Jette, Communauté St. Pierre, 1998.

IDEM, coördinatie van de Nederlandse vertaling en bewerking Guido VAN DE CAUTER, *900 jaar christelijke aanwezigheid te Jette, 1095-1995*, Jette, vzw St.-Pieterscentrum, 1998, 255 pp. (H.J.)

Enkenbach

34. — *850 Jahre Kloster Enkenbach 1148-1998*, hrsg. vom Kath. Pfarramt St. Norbert Enkenbach und dem Archiv des Bistums Speyer [Red.: Carl Joseph KEUSER und Hans AMMERICH], Pilger-Verlag Speyer 1998, 136 Seiten, ISBN 3-87637-061-2. Darin: Bruno KRINGS, *Vom Schwesternkloster zum Chorherrenkonvent: Das Prämonstratenser Kloster Enkenbach in der Pfalz* (S. 33-49), Franz STAAB, *Klöster und Laien. Zisterziensisch-prämonstratensische Differenzen und ihre Wirkungen im 12. Jahrhundert* (S. 51-68), Hans AMMERICH, *Vom Kloster zur Pfarrgemeinde. Zur Geschichte der katholischen Kirchengemeinde in Enkenbach* (S. 69-78), Jürgen KAISER, *Die ehemalige Prämonstratenserinnenkirche in Enkenbach* [= Bau- und Kunstgeschichte] (S. 79-134). (L.H.)

España

35. — Lorenzo ALCINA-ROSSELLO, «Les Prémontrés en Espagne au XVI^e siècle: réforme et sécession», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 63-85. (B.A.)

Étival

36. — M.-T. FISCHER, «L'abbé Jean Frouart (1617-1655) et l'introduction de la Réforme de Lorraine à Étival», *ibidem*, p. 269-280. (B.A.)

37. — J.-M. VAILLANT, «Épiphan Louys (1614-1682), abbé d'Étival, mystique lorrain du Grand Siècle», *ibidem*, p. 281-291. (B.A.)

38. — M. TAILLARD, «Charles-Louis Hugo (1667-1739), abbé d'Étival, historiographe de la Lorraine», *ibidem*, p. 293-304. (B.A.)

Fontcaude

39. — Anne BONDÉELLE-SOUCHIER, *Un inventaire de la bibliothèque de Fontcaude en 1352*, dans *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, pp. 5-40.

Frigolet

40. — T. SECUIANU et H. CHAMPOLLION, *Abbaye Saint-Michel de Frigolet*, Rennes, Éditions Ouest-France, 1998, 32 p. + ill. (B.A.)

41. — B. ARDURA, «L'influence monastique: à la redécouverte d'un patrimoine», *Les itinéraires culturels européens*, éd. par G. MANGION et I. TAMEN, Strasbourg, Éditions du Conseil de l'Europe (Culture) 1998, p. 29-32 + ill.

42. — IDEM, «Dogma ed iconografia nell'Italia medioevale», *L'Osservatore Romano*, 7 giugno 1998, p. 10 + ill.

Geras

43. — Rezension: Joachim F. ANGERER (Text) und Lois LAMMERHUBER (Photographie), *Mensch-Mönch. Leben im Kloster*, Innsbruck Wien 1995, von M. Magdalena AUST, in *Cistercienser Chronik*, CIII, 1996, S. 213-214. (H.J.)

Gödöllő

44. — Die Arbeitsgemeinschaft der Ungarischen Kirchengeschichtlichen Enzyklopädie gab ein Gedenkbuch zu Ehren des im Jahre 1970 verstorbenen Universitätsprofessors Dr. Egidius Hermann heraus: *Hermann Egyed Emlékkönyv*, Budapest 1998, 203 Seiten, Darin S. 77-85 die Bibliographie Hermanns, hauptsächlich historische Beiträge. — Zu E. Hermann, Prämonstratenser von Jászó-Gödöllő, siehe *Anal. Praem.* 72 (1996), S. 302f, Nr. 111. (O.F.)

45. — Im Dezember 1997 erschien das zweite Jahrbuch des Prämonstratenser-Gymnasiums in Gödöllő. Es enthält Angaben zu den Schuljahren 1995/96 und 1996/97: *Évkönyv ... Gödöllő 1997*, 57 Seiten mit Abbildungen. — Im Schuljahr 1997/98 besuchten 280 Schüler und Schülerinnen im Alter zwischen 10 und 16 Jahren das Sankt-Norbert-Gymnasium in Gödöllő. (O.F.)

Grimbergen

46. — Gereon VAN BOESSCHOTEN, *Norbertijnerabdijkerk Grimbergen*, (Schnell Kunstgids, nr. 2148), Regensburg, 1995, 24 pp. Deze gids verscheen in verschillende talen. De Franse vertaling is van Mohan SAWHNEY, de Engelse van Raphaël PASENSIE. (H.J.)

47. — Rien AARSEN, *Grimbergen & de beiaardkunst*, Eigen Schoon Grimbergen, 1998, 111 pp. Na een zeer uitvoerige inleiding over klokken en beiaarden bespreekt de auteur de achtereenvolgende beiaarden van de Grimbergse abdij: de Witlockx-beiaard (1715), de Michiels-beiaard (1928) en de huidige Horacantus (Eijsbouts)-beiaard (1964). Ook pater Jan Feyen (1920-1993), gedurende vele jaren de beiaardier, komt in dit zeer mooi uitgegeven boek aan bod. (H.J.)

48. — In 1779, bij de aanleg van het Warandepark te Brussel, werd de abdij van Grimbergen zoals de andere Brabantse abdijen door de overheid verplicht een hotel op te trekken. Het gebouw, volgens de plannen van de Franse architect B. Guimard, was voltooid in 1782. In 1794 verkocht de abdij het aan de toenmalige huurder. Van 1868 tot 1977 was het in het bezit van de Italiaanse bankiersfamilie Errera die het haar naam gaf. In 1994 kocht de Vlaamse regering hotel Errera. Het werd met veel zorg gerestaureerd en begin juli 1998 opnieuw in gebruik genomen. E. GOEDLEVEN stelt het voor in een mooi uitgegeven vouwblad onder de titel *Het hotel Errera. Ambtswoning en ontvangstruimte van de Vlaamse Regering*. Hotel Errera is gelegen in de Koningstraat, nummer 14. (H.J.)

Havelberg

49. — Reinhard SCHMITT, *Zum Westbau des Havelberger Domes: Bergfried, Wehrturm oder Kirchturm?*, in: *Burgen und Schlösser in Sachsen-Anhalt*, Heft 6, Halle/Saale 1997, S. 6-40. Die vielfältigen Vermutungen und die wenigen exakten Bauuntersuchungen des 19. und 20. Jahrhunderts werden referiert, im Bilde dargestellt und kommentiert, erst danach äußert der Autor eigene Beobachtungen und Überlegungen. Er hält aus Gründen der Steinverarbeitung eine Entstehung des mächtigen Westbaus im zweiten Viertel des 12. Jahrhunderts für wahrscheinlicher als vor 983. Der Westbau habe nicht als Wehrturm oder Burg gedient, sondern von Anfang an als repräsentativer Kirchturm, Symbol der Macht der neuen kirchlichen Herren im Slawenland. (L.H.)

50. — Verena FRIEDRICH und Harald WILDHAGEN, *Dom zu Havelberg* (= Peda-Kunstführer 137), Passau 1997, 32 Seiten. (L.H.)

51. — Jay T. LEES, *Anselm of Havelberg. Deeds into words in the twelfth century*, Verlag Brill Leiden-New York-Köln 1998. (L.H.)

Heiligerlee

52. — Omdat er zo weinig bekend is over het Groningse zusterklooster Heiligerlee «Mons Sinai», en er nauwelijks enig archiefstuk bewaard is — zie N. BACKMUND, *Monasticon Praemonstratense*, deel 2, Straubing 1952, p. 196 — dienen ook de kleinste gegevens worden vastgelegd. In een publicatie van de stichting «Boerderijenboek Wold-Oldambt», deel 2,

Scheemda 1997, wordt de bewoning van enige tientallen boerderijen vanaf circa 1600 tot heden vastgelegd, met name die van de boerderij «De Hoogte», gelegen op het terrein van het voormalige klooster Heiligerlee, met vermelding van enige data over het kloosterbezit. Een kleine weergave van een landkaart van circa 1725 (G.A., str. 1049, blad 11) kan de onderzoeker de weg wijzen naar de grachten en landerijen. In het bijgevoegd kort artikel van 5 bladzijden van K.B. HAAN, *Het kerspel Heiligerlee en Westerlee*, wordt menig gegeven over het klooster vermeld, onder andere de rol die Heiligerlee speelde in de «Slag van Heiligerlee», 1568, die algemeen beschouwd wordt als het begin van de Tachtigjarige Oorlog. (H.v.B.)

Heylisse

53. — Delphine LADURON, *Typologie de la cure entre 1740 et 1790 à travers les maisons pastorales dépendant de l'abbaye d'Heylisse*, dans *Wavriensia*, XLV, 1996, pp. 41-106, 34 fig. L'article a été réalisé dans le cadre d'un mémoire de licence en histoire de l'art à l'U.C.L. (Louvain-la-Neuve). Après quelques introductions trop générales, l'auteur traite des presbytères de Bunsbeek, Glabbeek (tous deux dans la commune de Glabbeek-Zuurbemde), Grimde (com. de Tirlemont), Héவில் (com. de Mont-Saint-Guibert), Jauche (com. d'Orp-Jauche) et Tourinnes-les-Ourdons (com. de Walhein). Ensuite elle les compare à plusieurs presbytères prémontrés, entre autres le presbytère de Wersbeek (com. de Bekkevoort), et autres. «L'ancienne cure de Bunsbeek, édifiée en 1740, se présente sur un seul niveau alors que les cinq autres, reconstruites dans la seconde moitié du XVIII^{ème} siècle, sont à double corps et deux niveaux. Mise à part la cure de Bunsbeek, on constate que les cinq autres presbytères présentent une typologie semblable dont les grandes caractéristiques sont le double corps à deux niveaux, le mur d'enceinte, le porche d'entrée s'imposant dans le paysage et la répartition des différentes pièces de part et d'autre du couloir selon la symétrie classique. On relève aussi l'influence française de certains détails ornementaux, alors que l'architecture générale reste traditionnelle. Par la suite, on a pu montrer que le modèle adopté ne se limitait pas à l'ordre prémontré ..., mais que toutes les cures de la seconde moitié du XVIII^{ème} siècle en Brabant présentaient une typologie analogue. C'est le cas aussi pour de nombreuses cures de Belgique et peut-être de France» (pp. 105-106). (H.J.)

Hungaria

54. — Andreas E. KOVACS, *Die Prämonstratenser in Ungarn und ihre kulturellen Leistungen*, in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, S. 41-48.

Laon, Saint-Martin

55. — Ulrich G. LEINSLE, Art. 'Zacharias Chrysopolitanus', in: *Biographisch-Bibliographisches Kirchenlexikon*, hg. v. Traugott Bautz, Bd. 14, Herzberg 1998, Sp. 296-299.

Lorraine

56. — Dominique-Marie DAUZET et Martine PLOUVIER (ed.), *Les prémontrés et la Lorraine, XII^e-XVIII^e siècle*, (Bibliothèque Beauchesne. Religions, Société, Politique, t. XXXIII), Paris, Beauchesne, 1998, xi-324 pp., ISBN 2-7010-1368-2, 192 FF.

Ce livre est le résultat imprimé des travaux présentés lors du 23^e colloque du Centre d'Études et de Recherches Prémontrées tenu à Pont-à-Mousson en octobre 1997. Dix-sept auteurs ont collaboré par des articles regroupés en cinq thèmes: I *L'ordre de Prémontré en Lorraine: le temps des bâtisseurs*, avec des articles de Michel PARISSE, *Naissance de la circarie de l'ordre de Prémontré en Lorraine*, pp. 3-22, en annexe: *Récit de la fondation et des querelles de Justemont et de Sainte-Croix-devant-Metz* (1162), H. COLLIN (Sainte-Marie-au-Bois, cf. n° 74) et P. SESMAT (Pont-à-Mousson, cf. n° 69); II *Les Prémontrés au temps des réformes de l'Église*, de L. VAN DIJCK (état général, cf. n° 9) et L. ALCINA-ROSSELLO (les Prémontrés en Espagne, cf. n° 35); III *Le contexte réformateur lorrain (XVI^e-XVII^e siècles)*, de Jean-Robert ARMOGATHE, *L'axe catholique lorrain au début du XVII^e siècle*, pp. 89-100, B. ARDURA (Nicolas Psaume, cf. n° 97), Gérard MICHAUX, *Dom Didier de La Cour et la réforme des Bénédictins de Saint-Vanne*, pp. 125-144 et Georges VIARD, *Saint Pierre Fourier, Mère Alix Le Clerc et la congrégation de Notre-Dame*, pp. 145-159; IV *Retour à l'Antique Rigueur: la Réforme de Lorraine dans l'ordre de Prémontré au XVII^e siècle*, de D.-M. DAUZET (Servais de Lairuels, cf. n° 68), X. LAVAGNE D'ORTIGUE (un aperçu de l'Antique Rigueur de Prémontré, cf. n° 11), M. PLOUVIER (Cuissy, Bucilly et Prémontré, cf. nos 30, 28 et 70), A.-M. COUVRET (Septfontaines-en-Bassigny, cf. n° 76) et J. FOURNÉE [†] (Normandie, cf. n° 66); V *Autour d'Étival, abbaye prémontrée lorraine* (cf. nos 36-38). Suivent enfin six annexes, de la main de X. LAVAGNE D'ORTIGUE, dont: II *Liste des chapitres et des vicaires généraux de l'Antique Rigueur de Prémontré*, pp. 308-314, est le résultat de nouvelles recherches et est donc une amélioration quant à toutes les publications précédentes; III *Maisons de l'Antique Rigueur de Prémontré*; IV *Petit lexique prémontré*. Ce livre n'est donc pas seulement le résumé d'un colloque réussi, mais également un bon résumé de presque sept siècles d'histoire prémontrée en Lorraine.

Recensions du livre par Claude MARCHAL, dans *Esprit & Vie*, CVIII, 1998, pp. 473-475 et par L.C. VAN DYCK, dans *Revue d'Histoire Ecclésiastique*, XCIII, 1998, pp. 513-516. (H.J.)

Louka

57. — Ulrich G. LEINSLE, *Benediktinischer Thomismus bei den Prämonstratensern. P. Otto Litsch von Scheyern als Professor in Louka/Klosterbruck 1656/57*, in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, S. 177-203.

La Lucerne

58. — Le numéro 114, 2^e trimestre 1998, 112 pp., de la revue *Art de Basse-Normandie* est entièrement consacré à *L'abbaye de la Sainte-Trinité de la Lucerne*. Les articles les plus importants sont: Danièle DUCŒUR et M. LELÉGARD, *Chronologie des abbés de la Lucerne*, p. 4; Marcel LELÉGARD (†), *L'abbaye Sainte-Trinité de la Lucerne*, pp. 5-38, articles parus dans la même revue en 1959-1964; Danièle et Gérard DUCŒUR, *L'apport des fouilles archéologiques à la connaissance de l'abbaye de la Lucerne*, pp. 43-70, avec, entre autres, une attention particulière à la connaissance des systèmes hydriques; Jean-François LAGNEAU, *L'abbaye Sainte-Trinité de la Lucerne. Les restaurations récentes*, pp. 71-74; *Visite de l'abbaye de la Lucerne sous la conduite de l'abbé Lelégard*, pp. 75-79 et *Album. Abbaye de la Sainte-Trinité de la Lucerne*, pp. 81-112, avec de nombreuses et belles illustrations en couleurs. (H.J.)

Magdeburg, U.L. Frauen

59. — Das Museum Kloster Unser Lieben Frauen in Magdeburg setzt im Jahre 1998 in einer Ausstellung vom 17. Mai bis 16. August die Dokumentation zur Geschichte seines eigenen Hauses fort. Diesmal ging es um die nachkatholische Zeit vom 17. bis 19. Jahrhundert. Dazu erschien ein wissenschaftlicher Begleitband von Matthias PUHLE und Renate HAGEDORN (Hg.), *Zwischen Kanzel und Katheder*, Magdeburg 1998, 240 Seiten, ISBN 3-930030-37-3, mit Ausstellungskatalog und Beschreibung der Objekte. Außerdem werden in elf wissenschaftlichen Beiträgen die Lehrerbildungsanstalt (Pädagogium) und das spätere Gymnasium vorgestellt. Ein zwölfter Beitrag von Reinhard SCHMITT, *Vom archaischen Anfang: Zur Baugeschichte der Krypta* (Seite 129-143) befaßt sich mit der Krypta vom 11. Jahrhundert bis heute und mit der Geschichte des Norbertgrabes von 1134 bis heute. Dabei wird eine umfangreiche Publikation des Landesdenkmalamtes Sachsen-Anhalt mit Dokumentation und Auswertung der bauarchäologischen Untersuchungen der Jahre 1974-1977 angekündigt. (L.H.)

Middelburg, Onze-Lieve-Vrouw

60. — Cornelis DEKKER, *De abt van Middelburg: ambachtsheer, dijkgraaf en prelaat*, in S. VAN DE PERRE (ed.), *Norbertijnen in de politiek*, zie nr. 65, pp. 65-73. (H.J.)

Mildenfurth

61. — Herbert EICHHORN, *Schloß Mildenfurth*. Zum Schicksal einer profanisierten Kirche, in: *Burgen und Schlösser in Thüringen*, Jena 1997, Seite 82-91, mit zehn Abbildungen. Es geht um den Umbau der gewaltigen romanischen Klosterkirche zum Schloßbau der Renaissance. (L.H.)

Mondaye

62. — Le numéro 112, 4^e trimestre 1997, 112 pp., de la revue *Art de Basse-Normandie* est entièrement consacré à *Saint Martin de Mondaye et les constructions des Prémontrés en Europe aux XVII^e et XVIII^e siècles*. Les pages 9-42 reproduisent l'intégralité du texte du livre de Jean PELCOQ, *L'abbaye de Mondaye*, de 1935. Dans *Constructions des Prémontrés en Europe aux XVII^e et XVIII^e siècles*, pp. 43-60, Martine PLOUVIER propose un aperçu de l'architecture prémontrée en France, en Belgique, dans les pays germaniques et dans la république tchèque durant la période citée. Le tout se termine par *Album. Saint-Martin de Mondaye et les constructions des prémontrés en Europe aux XVII^e et XVIII^e siècles*, pp. 65-112, avec de nombreuses et belles illustrations en couleurs. (H.J.)

63. — P. LANÇON et J. POULET, «Le trésor héraldique de Conques et de son abbaye», *Études aveyronnaises* (1995) p. 195-217. (B.A.)

64. — J.-R. HARMEL avec la collaboration de J.-C. FAU, *Conques. Un religieux raconte son village*, Paris, Les Éditions de l'Atelier/Éditions Ouvrières, 1998 (Coll. Regarder autrement) 64 p. + ill. (B.A.)

Nederlanden

65. — In de abdij van 't Park te Leuven vond op 26 april 1997 de zevende contactdag plaats van de Werkgroep Norbertijner Geschiedenis in de Nederlanden. De zeventig deelnemers ontvingen het boekje met de teksten van de lezingen. S. VAN DE PERRE (ed.), *Norbertijnen in de politiek*, (Werkgroep Norbertijner Geschiedenis in de Nederlanden. Bijdragen van de contactdag, dl. VII), Brussel, 1997, 81 pp. Achtereenvolgens vinden we er Arnoud-Jan A. BIJSTERVELD, *Een nieuwe orde? De politieke en religieuze ontwikkelingen in het Maas-Demer-Scheldegebied in de elfde en twaalfde eeuw en de stichting van norbertijnenabdijen in het tweede kwart van de twaalfde eeuw*, pp. 9-38, waarbij aan bod komen de Sint-Michielsabdij te Antwerpen en verder de abdijen van Middelburg, Mariënweerd, Berne, Tongerlo, Averbode en de priorij van Postel; Piet AVONDS, *Bij de geboorte van de eerste stand in Brabant. De norbertijner abdijen in de Brabantse politiek tijdens de veertiende eeuw*, pp. 39-46; Stijn VAN DE PERRE, *De witte macht. Politieke rol van de premonstratenzers in de Staten van Brabant [in de zeventiende eeuw]*, pp. 47-63 en Cornelis DEKKER, *De abt van Middelburg: ambachtsheer, dijkgraaf en prelaat*, pp. 65-73. (H.J.)

Normandie

66. — Jean FOURNÉE, «L'introduction de la Réforme de Lorraine en Normandie», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 253-265. (B.A.)

Park

67. — Pieter VAN HECK, *Geen vis zonder graten. Het visverbruik en de viskweek in de abdij 't Park te Heverlee, 1600-1630*, onuitgegeven licentiaatsverhandeling Geschiedenis, K.U.Leuven, 1996, promotor: prof.dr. L. VAN BUYTEN. Een korte samenvatting werd gepubliceerd in *Samenvattingen van Licentiaatsverhandelingen en Proefschriften in 1996 aangeboden in de Studierichting Geschiedenis van de KU Leuven*, Leuven, 1997, pp. 159-161. (H.J.)

Pont-à-Mousson

68. — Dominique-Marie DAUZET, «Servais de Lairuels (1560-1631), portrait d'un réformateur», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 163-179. (B.A.)

69. — P. SESMAT, «Prémontrés et Jésuites à Pont-à-Mousson: le lien architectural» (17^e-18^e siècle), *ibidem*, p. 29-40. (B.A.)

Prémontré

70. — M. PLOUVIER, «Exemples d'adhésion ou de résistance à la Réforme de Lorraine dans la circarie de France», *ibidem*, p. 213-238. (B.A.)

71. — X. LAVAGNE D'ORTIGUE, «Abbés de Prémontré et Généraux de tout l'Ordre aux XVII^e et XVIII^e siècles», *ibidem*, Annexe I, p. 307. (B.A.)

Roggenburg

72. — Adolf HERMANN und Anton H. KONRAD, *Roggenburg*, (Schwäbische Kunstdenkmale, Heft 1), Weißenhorn 1995, 24 S. (H.J.)

73. — Ulrich G. LEINSLE, *Prämonstratensische Pfarrseelsorge in Schwaben am Beispiel der Reichsabtei Roggenburg*, Hg. vom Landkreis Neu-Ulm (Schriftenreihe des Klostermuseums Roggenburg Heft 3), Neu-Ulm 1998.

Sainte-Marie-au-Bois

74. — H. COLLIN, «Fondation d'une abbaye lorraine au XII^e siècle: l'exemple de Sainte-Marie-au-Bois», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 23-28. (B.A.)

Sayn

75. — Rezension: Joachim J. HALBEKANN, *Die älteren Grafen von Sayn: Personen-, Verfassungs- und Besitzgeschichte eines rheinischen*

Grafengeschlechts 1139-1246/47, (Veröffentlichungen der Historischen Kommission für Nassau 61), Wiesbaden 1997, von Ludger HORSTKÖTER in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, S. 381-383.

Septfontaines-en-Bassigny

76. — A.-M. COUVRET, «La Réforme de Lorraine: Septfontaines-en-Bassigny», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 239-252. (B.A.)

Speinshart

77. — Walter THURN, *Zur Frühgeschichte der Orgeln in der Klosterkirche Speinshart*, in: *Heimat Eschenbach*, 20. Jg. (1997), Seite 6f. (L.H.)

78. — Robert BIRSACK, *Der Speinsharter Chorherr Heribert von Grafenstein. Leben, Werk und Privatbibliothek eines katholischen Aufklärungsphilosophen*, in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, S. 204-290.

79. — Winfried MÜLLER, Art. 'Grafenstein, Heribert von', in: *Biographisches Lexikon der Ludwig-Maximilians-Universität München*. Hg. v. Laetitia BOEHM, Winfried MÜLLER, Wolfgang J. SMOLKA, Helmut ZEDELMAIER. Teil I: Ingolstadt-Landshut 1742-1826 (*Ludovico-Maximilianiana Forschungen Bd. 18*). Berlin: Duncker & Humblot 1998, 152f. (U.G.L.)

80. — Georg SCHROTT, *Waldsassener Buchdruck im 18. Jahrhundert*, in: *Verhandlungen des Historischen Vereins für Oberpfalz und Regensburg* 135 (1995) 85-132, verzeichnet als nr. 31 (S. 118) folgende Festpredigt in Speinshart: Johann Georg TRÖSTER, *Der Herrliche Praemonstratenser-Orden Ist, Die von dem Heiligen Patriarchen Norberto Vest/Heilig/und Glorreich erbaute Geistliche Stadt Jerusalem*, 2°, 20 S., Waldsassen: Carl Witz 1742, und nr. 69f (S. 124) den Druck der Totenroteln und der Leichenrede des Abtes Quarinus Keiling 1794. (U.G.L.)

81. — Gustl MOTYKA, *Kloster Speinshart in Kriegs- und Nachkriegszeit*, in: *Die Oberpfalz*, 85. Jg. (1997), Seite 328f. — Es geht um ein Lebensbild des Prälaten Gereon Motyka (†1969). (L.H.)

Steingaden

82. — Peter SEGL, Art. 'Reiner, Gregor', in: *Biographisches Lexikon der Ludwig-Maximilians-Universität München*. Hg. v. Laetitia BOEHM, Winfried MÜLLER, Wolfgang J. SMOLKA, Helmut ZEDELMAIER. Teil I: Ingolstadt-Landshut 1742-1826 (*Ludovico-Maximilianiana Forschungen Bd. 18*). Berlin: Duncker & Humblot 1998, 334f. (U.G.L.)

Storrington

83. — On 6th May 1998 died Georges Julien Louis Joye (°1919). He entered Tongerlo abbey and belonged to the canonry of Storrington from its erection in 1962. From 1971 he fulfilled the charge of *prior de regimine* until 1986. (H.J.)

Strahov

84. — E.G. ŠIDLOVSKÝ and P.A. ZATLOUKALOVA, *Strahov*, Prague, 1995, 32 pp. (H.J.)

85. — O. CHALINE, *La reconquête catholique de l'Europe Centrale XVI^e-XVIII^e siècle*, Préf. de G. BEDOUELLE, Paris, Cerf, 1998 (Coll. Histoire du Christianisme) 158 p. + ill. (B.A.)

86. — Jan PAŘEZ, *Strahov Prior Cyril Antonín Straka, Librarian and Historian (1868-1927). A bio-bibliographical review on the occasion of the 70th anniversary of his death*, in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, pp. 136-148.

Strzelno

87. — R. KABACINSKI und D. KARCZEWSKI, *Verzeichnis der Präpositi des Prämonstratenserinnenklosters in Strzelno (Anfang des XII. Jahrhunderts bis 1837)*, in *Nasza przeszłość*, 87 (1997), S. 5-38. (L.V.D.)

Teplá

88. — *Litterae Apostolicae quibus beatus Hroznata, martyr, O.Praem., apud Deum dioecesis Pilsiniensis patronus confirmatur*, in *Anal. Praem.*, LXXIV, 1998, p. 291.

89. — O. CHALINE, *La reconquête catholique de l'Europe Centrale XVI^e-XVIII^e siècle*, Préf. de G. BEDOUELLE, Paris, Cerf, 1998 (Coll. Histoire du Christianisme) 158 p. + ill. (B.A.)

90. — Georg SCHROTT, *Waldsassener Buchdruck im 18. Jahrhundert*, in: *Verhandlungen des Historischen Vereins für Oberpfalz und Regensburg* 135 (1995) 85-132, verzeichnet als nr. 20 (S.115f): Hermann MINETTI, *Grammatica spiritualis*, 4 Teile, Waldsassen: Witz 1736/37; als nr. 28 DERS., *Eplanadiplosis Theosophica*, Waldsassen: Witz 1740 (GOOVAERTS I, 592 nennt nur die Ausgabe Sulzbach 1740). Dagegen fehlt: DERS., *Quaestiones selectissimae controversisticae*, Waldsassen: Witz 1759 (vgl. GOOVAERTS I, 593). (U.G.L.)

91. — On 10th January 1998, the Abbot-General appointed Augustinus J. Kováčik (°1958), prior of Teplá, as Administrator in succession of

Evermodus G. Šidlovský, Administrator of Teplá since 1995. A. Kováčik's appointment has been extended until 2000 by the Definitory of the Order. (C.C. and H.J.)

Tongerlo

92. — A.M. VAN LITH-DROOGLEVER FORTUIJN, J.G.M. SANDERS, G.A.M. VAN SYNGHEL, *Kroniek van Peter van Os. Geschiedenis van 's-Hertogenbosch en Brabant van Adam tot 1523*, (RGP Kleine Serie 887), Den Haag, Instituut voor Nederlandse Geschiedenis, 1997, 451 blz., geïll., ISBN 90-5216-097-X; prijs 80 NLG. Het afschrift van deze kroniek berust in het abdijarchief van Tongerlo: AAT, V, nr. 105; zie J. CORTHOUTS, *Inventaris van de handschriften in het abdijarchief te Tongerlo*, 1987, p. 232-233, nr. 372. (L.V.D.)

93. — Patrick VISSERS, *Langs Vlaamse Wegen. Diest*, Stichting Monumenten- en Landschapszorg, Brussel, 1992, 16 pp. Beschrijving van de Sint-Sulpitius- en Dionysiuskerk (pp. 5-6) en van de Onze-Lieve-Vrouwekerk (p. 10), beide eertijds bediend door de abdij van Tongerlo. Pp. 7-8 beschrijving van «het Spijker», het zestiende-eeuwse voormalige refugehuis van de abdij. (H.J.)

94. — L.C. VAN DYCK, *Adriaan Heylen, norbertijn van Tongerlo en pastoor van Olen. Een geleerde in dienst van het Kempense volk*, in *Lindeblad*. Periodieke uitgave van Heemkring «De Linde», 24 (1998), nr. 47, p. 52-70.

95. — Onder redactie van J.P. BROERTJES en J.H. VERHAGEN verscheen een uitvoerig *Archeologisch Repertorium Noord-Brabant*, 's-Hertogenbosch 1997, 296 blz., een onmisbaar naslagwerk, met als hoofdbestanddeel een bibliografie van ± 3.500 publicaties met kruisverwijzingen. Vermeld wordt hier het onderzoek, in 1793 verricht door abt Hermans van Tongerlo, van enkele grafheuvels in Alphen bij Tilburg. De provisor van de abdij, Adrianus HEYLEN, beschreef het resultaat ervan in: *Verlichtinge der Brabandsche en andere Nederlandsche oudheden ofte Vaderlandsche Verhandeling over eenige Urnen ofte Lyk-vaten, onlangs door de zorg en bekostinge van den Eerw.sten Heere Godefrius Hermans, Prelaet der Abdye Tongerloo, ontdekt by het dorp Alphen*, Maastricht 1793. Heylen maakte daarmee het allereerste schriftelijke verslag van een archeologisch onderzoek in Noord-Brabant. (H.v.B.)

96. — Ludovic NYS et Ignace VANDE VIVERE, *À propos de l'aigle-lutrin de Saint-Nicolas de Tournai (1383), conservé au Musée de Cluny à Paris. Copies, faux et variations néo-gothiques. Étude d'un cas; les «bronzes d'art» de la Cuivrerie Desclée Frères & Cie, Tournai-Roubaix*, dans *Revue des Archéologues et Historiens d'art de Louvain*, Louvain-la-Neuve, 30 (1997), p. 31-60. L'article retrace les origines de

l'aigle lutrin néo-gothique, exécuté par la Cuivrierie Desclée de Tournai sur commande d'Henriette Spreux, épouse Léonard Pollet, qui comptait l'offrir à l'abbaye de Tongerlo à l'occasion de l'ordination sacerdotale de son fils, Henri Pollet, le 27 janvier 1901. (L.V.D.)

Verdun, Saint-Paul

97. — B. ARDURA, «A l'aube de la réforme catholique en Lorraine, le prémontré Nicolas Psaume, abbé de Saint-Paul de Verdun, évêque et comte de Verdun», *Les Prémontrés et la Lorraine. XII^e-XVIII^e siècle*, sous la dir. de D.-M. DAUZET et M. PLOUVIER, cf. n° 56, p. 101-123.

Veurne, Sint-Nicolaas

98. — Geert VERSTEELE, *De Sint-Niklaasabdij van Veurne. De ontwikkeling tijdens de eerste eeuw vanaf haar ontstaan (ca. 1120 - ca. 1225)*, onuitgegeven licentiaatsverhandeling Geschiedenis, K.U.Leuven, 1996, xxxiv-175 pp., promotor: prof.dr. D. VERHELST.

De auteur plaatst het ontstaan van de Sint-Nicolaasabdij tussen 1115 en 1120. De stichting zelf blijft grotendeels in nevelen gehuld. De overgang naar de premonstratenzerorde wordt rond 1135 gesitueerd. Deze datum wordt echter niet verantwoord op basis van de rol die Milo, bisschop van Terwaan, zou hebben gespeeld, maar op basis van een aantal getuigenissen in de necrologia van de Belgische en Noord-Franse premonstratenzerabdiën. Verder geeft de auteur een volledig overzicht van de evolutie in de bezitsverwerving vanaf het ontstaan van de abdij tot omstreeks 1225. De meeste bezittingen bevonden zich te Veurne en in de omgeving. Veraf gelegen goederen werden later verkocht om de aankoop van dichterbij de abdij gelegen domein mogelijk te maken. Ten slotte worden de gekende leden van de abdij behandeld, in de eerste plaats de abten. Zusters worden vermeld vanaf 1138. Waarschijnlijk mag de splitsing van het dubbelklooster in 1170-1172 worden geplaatst. De zusters verhuisden naar 's-Heerwillemskapelle. Tussen 1218 en 1236 werd het zusterklooster opgeheven of stierven de laatste zusters. In bijlage, pp. 156-172, *Overzicht van de akten m.b.t. de Sint-Niklaasabdij*. 137 akten uit de periode 1119/1120 - 1236 worden vermeld.

Een korte samenvatting van deze studie werd gepubliceerd in *Samenvattingen van Licentiaatsverhandelingen en Proefschriften in 1996 aangeboden in de Studierichting Geschiedenis van de KU Leuven*, Leuven, 1997, pp. 179-180. (H.J.)

Wiltén

99. — Franz-Heinz HYE, *Von der Wiltener Filialkirche zum Bischofsdom St. Jakob*, in Werner KUNZENMANN (Red.), *Der Dom zu Sankt Jakob*. Festschrift herausgegeben anlässlich des 350-Jahre-Jubiläums der Errichtung als selbständige Pfarre St. Jakob und des Abschlusses der Renovierungsarbeiten am Dom, Innsbruck 1993, S. 11-25. (H.J.)

100. — Am Aschermittwoch, dem 25. Februar 1998, starb bei einem tragischen Verkehrsunfall in Südafrika Abt Alois Stöger (*1921), Abt des Stiftes Wilten von 1957 bis 1992. Von seinen vielen Verdiensten seien hier nur herausgehoben: der Wiederaufbau des vom Krieg schwer beschädigten Stiftes Wilten sowie sein spiritueller und pastoraler Einsatz für unseren Orden, die Diözese Innsbruck und das Land Tirol. Abt Stöger war von 1962 bis 1976 Ordensdefinitore sowie von 1962 bis 1982 und erneut von 1988 bis 1994 Vikar des Generalabts für die Österreichische bzw. ab 1968 für die deutschsprachige Zirkarie. (H.J.)

Windberg

101. — Boris BLAHAK, Das Rechnungsbuch des Straubinger Landschreibers Hans Kastenmayr (1424/25). Magisterarbeit am Institut für Geschichte der Philosophischen Fakultät III der Universität Regensburg. Betreuer: Prof. Dr. Franz FUCHS. Die für die spätmittelalterliche Wirtschaft Windbergs einschlägige Arbeit wurde am 1.7.1998 mit dem "Straubinger Hochschulpreis 1998" ausgezeichnet. (U.G.L.)

102. — Simeon RUPPRECHT, Art. 'Windberg, Klosterbibliothek', in: Handbuch der historischen Buchbestände in Deutschland, hg. v. Bernhard FABIAN, Bd. 13, Bayern S-Z, hg. v. Eberhard DÜNNINGER, Hildesheim-Zürich-New York: Olms-Weidmann 1997, 85-88. (U.G.L.)

103. — Klaus DÜWEL, *Die 'Visio Tundali'*. Bearbeitungstendenzen und Wirkungsabsichten volkssprachlicher Fassungen im 12. und 13. Jahrhundert, in: *Iconologia Sacra*, Festschrift für Karl Hauck, hrsg. von H. KELLER und N. STAUBACH, Berlin 1994, Seite 529-545. Darin ist Seite 539 von *Winneberg*, dem Kloster Windberg, die Rede. (L.H.)

104. — Karlfriedrich GRUBER, *Taufpaten und Taufpatinnen bei den Kindern der Grafen Ludwig und Georg von Helfenstein (1484-1498)*, in: Hohenstaufen/Helfenstein, Historisches Jahrbuch für den Kreis Göppingen, Band 7, 1997, S. 69-116. Darin S. 102f: Paulus Fischer, Abt von Windberg (†1511); er gehörte zu den Taufpaten. (L.H.)

105. — Simeon RUPPRECHT, Säkularisation und Wiederbegründung der Prämonstratenser-Abtei Windberg. Windberg: Poppe-Verlag 1998 (Windberger Schriftenreihe; Bd. 2). (U.G.L.)

106. — 75 Jahre Wiederbesiedelung der Prämonstratenser-Abtei Windberg. Endredaktion: Simeon RUPPRECHT. Windberg: Poppe-Verlag 1998 (Windberger Schriftenreihe; Bd. 3). (U.G.L.)

Hisce chronicis conscribendis contribuere: B.A. (B. Ardura, Roma), C.C. (C. Caals, Roma), D.D.C. (D.F. De Clerck, Bois-Seigneur-Isaac), G.V.W. (G. Vande Winkel, Ninove), H.J. (H. Janssens, Averbode),

H.v.B. (H. van Bavel, Heeswijk), L.H. (L. Horstkötter, Hamborn),
L.V.D. (L.C. Van Dyck, Tongerlo), O.F. (Ottó Fényi, Gödöllő), U.G.L.
(U.G. Leinsle, Regensburg).